
Весьма странно, что слова о готовности 
нести ответственность за содеянное 
в стране звучали из президиума 
съезда партии власти, а не из 

тюремной камеры, поскольку УК 
РФ предусмотрено наказание 

за халатность, повлёкшую 
тяжкие последствия, считает 

директор Института 
проблем глобализации, 

доктор экономических 
наук Михаил ДЕЛЯГИН.

Выступление Председателя 
Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, 

руководителя фракции «СР» в 
Госдуме Сергея МИРОНОВА на 

VIII Съезде партии, который 
состоялся в Москве 27 июня 
(публикуется в сокращении).

За десять лет работы Партия 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ стала 
влиятельной политической силой, 
способной реально отстаивать ин-
тересы людей труда, бороться за 
справедливость, не бояться ответ-
ственности. Поэтому в решающий 
момент мы можем и должны дей-
ствовать решительно и професси-
онально.

Нам, социалистам, сегодня при-
ходится работать в очень непро-
стых условиях. Мы видим, что во 
всём мире под прикрытием неоли-
беральной экономической ритори-
ки, направленной якобы на преодо-
ление кризиса, происходит цинич-
ное наступление на права трудя-
щихся. Причём речь идёт о таких 
фундаментальных социальных за-
воеваниях XX века, как бесплатные 
образование и медицина, восьми-
часовой рабочий день и пятиднев-
ная рабочая неделя, пенсионная си-
стема и право на отдых. Нам фак-
тически пытаются навязать пре-
дельно жёсткую кастовую струк-
туру общества.

Мне хотелось бы, чтобы все 

члены нашей партии, и прежде 
всего кандидаты в депутаты раз-
личного уровня, в пылу предвыбор-
ной гонки не забывали о главной 
миссии СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ. Мы не только хотим добить-
ся отдельных улучшений в социаль-
но-экономической сфере, мы хо-
тим другого будущего для нашей 
страны. Мы не хотим строить ка-
питализм, мы верим в идеалы но-
вого социализма. И мы обязатель-
но  добьёмся справедливого обще-
ства на социалистических основах.

Мы выступаем за достоинство 
каждого человека вне зависимо-
сти от его классовой, националь-
ной, религиозной или гендерной 
принадлежности. Несмотря на все 
трудности, наши ценности остают-
ся незыблемыми – это справедли-
вость, свобода, солидарность и до-
стоинство. При этом, выступая в 
качестве оппозиции действующей 
власти, мы являемся категориче-
скими противниками расшатыва-
ния основ государства, стравлива-
ния различных общественных групп 
между собой, разжигания «цветных 
революций». 

Современная социалистическая 
партия, которой является СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, ведёт свою 
борьбу исключительно парламент-
скими методами. Наша партия всег-
да предпочитала разумный ком-
промисс, а не бессмысленные и 

беспощадные конфликты. Это вы-
веренная политическая позиция, 
основанная на опыте мирового со-
циалистического движения. Но мы 
с вами всегда будем бескомпро-
миссны в борьбе за людей труда. 
Мы никогда не поступимся наши-
ми принципами, никогда не пойдём 
на сговоры, потому что мы – пар-
тия, отвечающая чаяниям народа. 

Нас обвиняют в популизме. Нам 
говорят, что мы слишком щедры 
на траты бюджетных денег. Но на-
род устал ждать милостей от наше-
го правительства, и мы показыва-
ем, где взять деньги. Мы говорим: 
«Проявите политическую волю, и 
тогда все социальные проблемы 
будут решены». Пока нас не слы-
шат. Но за нами десятки миллионов 
граждан нашей страны. И я убеж-
дён, что голос нашей партии, голос 
народа будет услышан.

Сегодня СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ является единственной реаль-
ной левой оппозицией, поскольку 
у нас есть чёткое и целостное ви-
дение современной, научно обо-
снованной социально-экономиче-
ской альтернативы правительствен-
ной стратегии развития. В услови-
ях нарастающих геополитических 
вызовов и угроз нам предстоит не 
только решить задачи сохранения и 
развития российской государствен-
ности, укрепления суверенитета 
и территориальной целостности 

страны, но и создать достойные ус-
ловия для жизни и творческой со-
зидательной деятельности граждан 
великой державы.

Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ идёт в авангарде борьбы за 
гражданское достоинство, свобо-
ду и справедливость, и мы с этого 
пути никогда не сойдём. Мы твёрдо 
держим курс на построение в Рос-
сии прогрессивного гражданского 
общества, укрепление демократи-
ческих институтов и достижение со-
циальной справедливости. 

В непростой политической и эко-
номической ситуации нам жизнен-
но необходимы общественный диа-
лог и политическое согласие по ос-
новным вопросам государственной 
политики. Мы убеждены, что попыт-
ки строить политику на разделе-
нии по национальному или классо-
вому признаку – это путь, который 
ведёт в пропасть отсталости, госу-
дарственного поражения и распада 
общества. В новом созыве Государ-
ственной Думы наша фракция при-
ложит все силы для снижения со-
циальной напряжённости и острой 
конфликтности в обществе. Силь-
ная представительная власть – это 
одно из базовых условий стабиль-
ности политической системы.
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У нас дети и старики умирают с диагнозом 
«нехватка бюджетных средств»

– Михаил Геннадьевич, не- 
давно Вы стали членом Пар- 
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. 
Позвольте поздравить Вас с 
этим событием и пожелать ак- 
тивной и плодотворной рабо- 
ты. Поскольку Вы – професси-
ональный экономист, то и пер-
вый вопрос на эту тему: что се-
годня происходит с нашей эко-
номикой? Она всё ещё падает, 
лежит на дне или хоть немного, 
но растёт?

– Экономика падает. По данным 
официальной статистики, в янва- 
ре-мае ВВП сократился на 1 % – 
это больше, чем предполагалось 
официальными экономистами. А в 
прошлом году спад составил 3,7 %. 
Нынче он несколько замедлился за 
счёт того, что люди и бизнес пыта- 
ются как-то приспособиться к кри- 
зису. Однако государство не пред- 
принимает никаких серьёзных дей- 
ствий, чтобы хотя бы смягчить кри- 
зис, не говоря о его преодолении.
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Расценки на политическую рекламу в период агитационной 
кампании на выборах 18 сентября 2016 г.

Политическая партия СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ, являясь учреди-
телем и издателем газеты «Спра-
ведливая Россия» (свидетельство о 
регистрации ПИ № ФС77–27319 от 
22.02.2007), в соответствии с изби-
рательным законодательством из-
вещает о своей готовности предо-
ставить печатную площадь в газе-
те «Справедливая Россия» для раз-
мещения предвыборных агитацион-
ных материалов политическим парти-
ям, зарегистрировавшим федераль-
ные списки кандидатов в депутаты 

Государственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской Федера-
ции седьмого созыва, зарегистри-
рованным кандидатам в депутаты 
Государственной Думы Федераль-
ного Собрания Российской Федера-
ции седьмого созыва по одномандат-
ным избирательным округам в пери-
од проведения избирательной кампа-
нии по выборам депутатов Государ-
ственной Думы Федерального Собра-
ния Российской Федерации седьмо-
го созыва, назначенным на 18 сен-
тября 2016 г., и доводит до сведения 

заинтересованных лиц расценки на 
публикацию агитационных материа-
лов (с учётом налогов).

Публикация осуществляется с со-
блюдением требований избиратель-
ного законодательства при наличии 

заключённого в установленном по-
рядке договора и с учётом времени 
предоставления заявок на публика-
ции, а также наличия свободной пе-
чатной площади.

Условия оплаты: 100-процентная 
предоплата осуществляется денеж-
ными средствами со специального 
избирательного счёта.

В стоимость не включается изго-
товление макетов текстовых и ил-
люстративных материалов, их ком-
пьютерная и литературная обра-
ботка.

Дмитрий Патолятов
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ жёстко 

раскритиковала правительственный 
закон о государственной кадастровой 

оценке, который поспешно был 
принят единороссами на финише 

весенней сессии Госдумы. Документ 
обрекает налогоплательщиков 
на дополнительные расходы и 

узаконивает чиновничий беспредел. 

Поспешить с подготовкой этого зако-
на правительство попросил президент 
– к концу марта суды в регионах бы-
ли буквально завалены исками граж-
дан, недовольных кадастровой оценкой 
имущества, которая оказывалась выше 
рыночной. В Минэкономразвития поо-
бещали исправить ситуацию и ввести 
институт государственных кадастро-
вых оценщиков. Высокопоставленные 
чиновники раструбили на всю страну, 
что работа новых оценщиков теперь не 
будет оплачиваться гражданами и ста-
нет заботой региональных бюджетов. 

Однако внимательно изучив этот до-
кумент, фракция «СР» в Госдуме при-
шла к выводу, что власть готовит оче-
редное наступление на права граждан. 
В правительственной редакции законо-
проекта были значительно снижены тре-
бования к профессиональным участни-
кам рынка, что создаёт условия для их 
безнаказанности и произвола. Большие 
сомнения справороссов вызвало и то, 
что этот закон удешевит стоимость ус-
луг новых оценщиков, ведь только пе-
реход на государственную кадастро-
вую оценку каждому региону обойдётся 
примерно в 13 млрд рублей в год. «От-
бивать» и «находить» дополнительные 
средства вольно или невольно придётся 
государственным оценщикам, посколь-
ку налоговые поступления, рассчиты-
ваемые на основе кадастровой стои-
мости, направляются в региональный 
и муниципальный бюджеты. 

Долгожданный закон защитит не на-
логоплательщиков, как это пытаются 
представить в правительстве, а интере-
сы государства. К тому же теперь росси-
яне не смогут прибегнуть к услугам не-
зависимых оценщиков, чтобы оспорить 
результаты кадастровой оценки, что пе-
речёркивает даже теоретические плю-
сы правительственного закона. 

Справороссы отметили, что доку-
мент, который рассматривался Госду-
мой впопыхах, без учёта конструктив-
ной критики и норм уже существующе-
го закона, вызовет недовольство наро-
да. Однако мнение фракции «СР» пар-
ламентское большинство в очередной 
раз проигнорировало, утвердив закон, 
который вступит в силу в начале сле-
дующего года.

андрей Рощин
Счётная палата РФ выявила 

серьёзные недостатки в работе 
Министерства экономического 

развития. Эксперты и 
представители реального 

сектора экономики уже давно не 
принимают всерьёз «пророчества» 

министра Алексея Улюкаева. А 
теперь и аудиторы СП пришли 

к выводу, что МЭР некорректно 
составляет прогнозы социально-

экономического развития страны.

Проще говоря, прогнозы Минэко-
номразвития весьма далеки от ре-
альности. А ведь эти ведомствен-
ные документы ложатся в основу 
будущего бюджета страны и учиты-
ваются в стратегическом планиро-
вании. По прогнозам МЭР составля-
ются целевые государственные про-
граммы. Выводы министерства учи-
тываются при корректировке зако-
нодательства, при разработке необ-
ходимых мер по борьбе с рисками. 
Здесь недопустимо тыканье паль-
цем в небо, поскольку это может 
придать опасный наклон всей «эта-
жерке» планируемого социально-
экономического развития страны.

Но, судя по результатам провер-
ки, именно так и происходит. Кол-
легия СП рассмотрела деятель-
ность МЭР за 2011–2015 годы, 
когда проходило формирование 
сценарных условий на 2017–2019 
годы. Выяснилось, что они были 

сформированы чиновниками Ми-
нэкономразвития самостоятельно, 
без учёта официальной позиции от-
раслевых министерств и ведомств. 
В итоге значения прогнозируемых 
ключевых показателей существен-
но разнятся.

Например, Минтруд представил 
прогноз показателя ожидаемой про-
должительности жизни на 2017 год 
– 72,6 года, а МЭР, основываясь на 
прогнозе Росстата, отразил в сце-
нарных условиях 71,9 года. Кроме 
этого, аудиторов СП озадачила «не-
однозначность» оценки Минэконом-
развития результатов и перспектив 
реализации мер правительства по 
импортозамещению. Его резюме 
было таким: «Практически будет 
исчерпан положительный эффект 
импортозамещения в сельскохо-
зяйственном производстве». Это 
в смысле «достигнем дна и прова-
лимся окончательно»? Или более 
оптимистичное для нынешнего каб-
мина «ещё на пару-тройку лет оте-
чественной картошки хватит»?

Данные ряда документов стра-
тегического планирования Минэко-
номразвития вообще не включило в 
сценарные условия. Например, ве-
домство учло лишь пять показате-
лей из майских указов президента, 
четыре из семи показателей «Стра-
тегии нацбезопасности России» и 
пять из 11 показателей, установ-
ленных в «Основных направлени-
ях деятельности правительства Рос-
сии до 2018 года».

Улюкаев тычет 
пальцем в небо

«Я ВОСПРИнИМАю ЭтО, кАк 
ОткРОВЕнный САбОтАж», – 
заявляет депутат Госдумы, 

председатель регионального 
отделения Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 

РОССИЯ в краснодарском крае 
Андрей РУДЕнкО:

–
– В первом чтении мы поддержали 

правительственный законопроект о 
государственной кадастровой оценке, 
надеясь изменить его концепцию во 
втором чтении. Но все наши поправ-
ки, разработанные с учётом мнения 
профессиональных экспертов, были 
отклонены партией большинства, по-
этому фракция «СР» проголосовала 
категорически против этого закона. 
Он снижает уровень компетенции и 
прозрачности работы, не предупреж-
дает возможные злоупотребления 
оценщиков, лишает граждан права 
на оспаривание несправедливых ре-
шений до суда.

Мы настаивали, чтобы в организа-
ции оценщиков (так было в прежней 
редакции закона) находилось не ме-
нее 12 сотрудников с пятилетним ста-
жем работы в сфере и с десятью отчё-
тами об определении рыночной стои-
мости объектов недвижимости в лич-
ном портфолио. Мнение наших оппо-
нентов из «Единой России», что оцен-
щикам достаточно профессиональ-
ного образования или переподготов-
ки, не выдерживает никакой крити-
ки. Представьте: выпускник институ-
та, даже плохо пишущий по-русски с 
нашим ЕГЭ, без серьёзной практики 
будет оценивать земельные участки 
и бизнес. 

Мы требовали, чтобы к определе-
нию кадастровой стоимости прикла-
дывались не какие-то замечания о 
проекте, а, как и в прежней редакции 
закона, оценка кадастровой стоимо-
сти. Людям нужна конкретика: сколь-
ко стоит тот или иной земельный уча-
сток, почему чиновник два соседних 
участка оценил по разной цене? Не-
чёткость в этом вопросе автоматиче-
ски закладывает коррупционную со-
ставляющую в документ. 

Очень важно, чтобы компетент-
ные органы реагировали на сайтах 
ведомств на случаи некомпетентно-
го оценивания имущества. Граждане 

имеют право знать, почему была до-
пущена и исправлена какая-то ошиб-
ка. Однако единороссам и такая наша 
инициатива показалась избыточной. 

Совершенно не понятны положения 
правительственного законопроекта о 
том, что создание комиссии, в кото-
рой могли бы быть оспорены резуль-
таты оценки, носит не обязательный, 
а факультативный характер и зависит 
от решения субъекта РФ. Если, допу-
стим, в Краснодарском крае такую ко-
миссию не создадут, то где тогда биз-
нес и физические лица будут оспари-
вать несправедливые решения? Наши 
оппоненты цинично отвечают, что за 
работу оценщиков несёт ответствен-
ность субъект РФ, а недовольные мо-
гут обращаться напрямую в суд. Я вос-
принимаю это как откровенный сабо-
таж: президент призывает разгружать 
суды, а единороссы, наоборот, толпа-
ми направляют туда граждан.

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ счита-
ет, что нельзя принимать закон, если 
неизвестно, какие нормативные акты 
будет принимать правительство для 
его реализации. Но «Единая Россия» 
спокойно (причём не в первый раз) 
идёт на это. При рассмотрении зако-
нопроекта в первом чтении предста-
витель Минэкономразвития сказал, 
что представит 14 нормативно-пра-
вовых актов. А позже единороссы не-
внятно оправдались, что эти акты до 
сих пор «где-то в правительстве на-
ходятся».  

Россияне ожидали, что новый за-
кон о кадастровой оценке приведёт к 
снижению её стоимости, однако всё 
идёт к прямо противоположному ре-
зультату. Финансовому блоку прави-
тельства надо повышать кадастро-
вую стоимость земли и увеличивать 
поступления в бюджет. Поэтому пар-
тия власти в очередной раз «прода-
вила» антинародный законопроект 
в Госдуме, не считаясь с интереса-
ми граждан.

МИнЭкОнОМРАзВИтИЯ  
ДАёт ЛОжныЕ  

цЕЛИ бИзнЕСУ,
считает депутат Госдумы,  

член Президиума  
центрального совета партии  

Михаил ЕМЕЛЬЯнОВ:

– 
– Все замечания Счётной палаты 

правильные, оценки очень коррек-
тны и непредвзяты, поскольку это 
действительно независимый орган. 
Минэкономразвития давно занима-
ется гаданием вместо прогнозиро-
вания. Проблема этого ведомства 
в том, что оно ставит ложные цели, 
предлагает ложные задачи. 

Яркий тому пример – ориентация 
по импортозамещению. При ого-
ворённом количестве импорта мы 
по-прежнему ещё на 25 миллиар-
дов с лишним рублей ввозим им-
портной продукции дополнитель-
но. Да и как можно говорить о ре-
зультатах импортозамещения, ес-
ли по факту мы только начали что-
то замещать?

На Минэкономразвития действу-
ет влияние тех сил, которые заин-
тересованы в том, чтобы Россия 

сидела на импортной игле и не раз-
вивала своё собственное производ-
ство. Поэтому оно и даёт ложный 
прогноз, которым, кроме прочих, 
руководствуется наш бизнес. Как 
правило, министерство постоянно 
рисует почти апокалиптические 
прогнозы по спаду.

Но ведь Минэкономразвития не 
частная лавочка. Это не просто 
мнение какого-то эксперта, а за-
ключение официального органа. 
И бизнес принимает этот неверный 
сигнал. Он не только ориентирует-
ся, но и незамедлительно реагиру-
ет на этот сценарий. В результате 
сокращаются инвестиции, падает 
производство. Эту практику нужно 
заканчивать. Ведь ложное целепо-
лагание, которое даёт Минэконом-
развития, негативно влияет на эко-
номический рост страны.

Единороссы 
приняли очередной 
антинародный закон 

Печатная площадь Стоимость 1 кв. см  
печатной площади 

1-я полоса 45 руб.

внутренние информационные 
полосы

30 руб.

8-я полоса 40 руб.

Р
И

А
 Н

о
в

о
с

тИ



Окончание. 
Начало на стр. 1

Правительство, возглавляемое 
лидером «Единой России» Дмитри-
ем Медведевым, не занимается сво-
ими обязанностями по организации 
экономического и социального разви-
тия. И в том, что у нас в апреле-мае 
был незначительный промышленный 
рост – менее 1 %, в сравнительно не-
большом сокращении инвестиций, 
в ощущении некоторой стабилиза-
ции его заслуги нет. Удушение эко-
номики под предлогом борьбы с ин-
фляцией ведёт не столько к прекра-
щению роста цен, сколько к превра-
щению девальвации в единственный 
способ спасения экономики. 

У нас довольно большой дефицит 
федерального бюджета: 7,3 % ВВП 
в апреле, 5,5 % в мае и 4,6 % с на-
чала года. Это не катастрофично, но 
неприятно. Чтобы этот дефицит сни-
зить, нужно или обеспечивать рост 
экономики, и тогда будет рост нало-
говых поступлений, или (что значи-
тельно проще) сделать девальвацию, 
и тогда будет рост фиктивных, фор-
мальных налоговых поступлений – 
просто потому, что тот же приток ва-
лютных поступлений в страну будет 
оцениваться по другому, более вы-
сокому курсу. Принципиальный от-
каз правительства от развития ве-
дёт нас на этот второй путь – скорее 
всего, уже после выборов. 

– Насколько должно быть актив-
но государство в вопросах регу-
лирования рыночной экономики?

– Рынка вообще не существует без 
государственного регулирования, как 
без регулирования не существует до-
рожного движения в городах. Но это 
не значит, что дорожное движение 
должно осуществляться неадекват-
ным гаишником, который переклю-
чает светофор по своему желанию 
и бродит по городу со знаком огра-
ничения скорости, втыкая его прямо 
перед вашим автомобилем.

У нас все понимают, как устроено 
дорожное движение, в этом разби-
раются, как в футболе и в медици-
не. Но как только доходит до вопро-
са о государственном регулирова-
нии, то почему-то обсуждаются толь-
ко две крайности: или никакого регу-
лирования вообще – мол, я свобод-
ный человек и делаю, что хочу, или 
каждый бизнесмен должен находить-
ся под ежедневным контролем алч-
ного и очень инициативного полицей-
ского со своими понятиями и с боль-
шим кошельком.

–  Эффективны ли действия пра-
вительства в нынешних сложных 
условиях? Хоть один пункт из сво-
ей так называемой антикризисной 
программы оно выполнило?

– Это не антикризисная, и это не 
программа. Это просто набор разроз-
ненных мер. Программа предусма-
тривает достижение каких-то опре-
делённых целей, а у правительства 
никаких чётких целей внятно обозна-
чено не было. Видимо, потому что ес-
ли таких целей не достичь, то придёт-
ся признать, что потерпели неудачу. 

Вообще надо сказать, что кризисы 
бывают разные. Бывает кризис ци-
клический, когда происходит обнов-
ление технологий, и всё, что нужно 
государству – это просто подождать, 
когда бизнес перейдёт на новые тех-
нологии. Неэффективные бизнесы 
отомрут, эффективные наладятся, 
и всё расцветёт само собой. Так вот, 
наше государство сегодня ведёт се-
бя так, как будто у нас кризис ци-
клический, который сам собой 
рассосётся. А на самом деле 
мы имеем кризис системный 
и одновременно структурный.

Структурный кризис в Рос-
сии связан с нашей зависимо-
стью от внешних рынков, тотальным 
произволом монополий, чрезмерной 
коррупционной нагрузкой на эконо-
мику и с принципиальным отказом 

от развития из-за того, что либера-
лы считают: государство должно слу-
жить глобальному бизнесу, а не на-
роду. Они боятся, что в развиваю-
щейся по-настоящему стране могут 
возникнуть конкуренты глобально-
му бизнесу. 

А системный кризис порождён со-
хранением у нас той системы, кото-
рая была создана ещё в недрах Со-
ветского Союза, ориентированной на 
разграбление страны, а не на её раз-
витие. Наглядные проявления этой 
системы мы видим во многих гром-
ких коррупционных делах. 

Правительство Медведева реаги-
рует, увы, не на реальный, а на не-
существующий кризис. Поэтому ни 
о каких действенных антикризисных 
мерах кабинета министров и правя-
щей партии не может быть и речи.

– А могут ли те люди, кото-
рые и довели страну до кризиса, 

вытащить экономику из пропасти? 
Судя по всему, других рецептов, 
кроме уже обанкротившегося не-
олиберализма, для них не суще-
ствует.

– Этот вопрос нужно было зада-
вать ещё в 2000 году, когда 
эти люди начали разрабаты-
вать «Стратегию 2010». Про-
шло 16 лет, и мы видим, что 
они вернули нас в прошлое. В 
то самое прошлое, в котором им 
было хорошо, а страна умирала. И 
сегодня в социально-экономическом 
плане нас возвращают в 90-е годы, 
потому что эту политику определяют 
люди из прошлого. 

– Как Вы относитесь к заявле-
нию вице-премьера Ольги Голодец 
о необходимости введения про-
грессивной шкалы подоходного 
налога, дополнительной индекса-
ции пенсий и недопущении сокра-
щения внутреннего товарооборо-
та? Все знают, что это тезисы по-
литической программы СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ. Неужели власть 
начинает прислушиваться к мне-
нию оппозиции?

– Приятно, что в правительстве 
Медведева нашёлся хотя бы один че-
ловек, который умеет читать и пони-
мать прочитанное. Однако мы знаем, 
что и сам глава кабинета министров, 

и все его подчинённые истерически 
противостоят таким идеям, тем более 
если их высказывает оппозицион-
ная партия. Так что, может быть, это 
обычная предвыборная сказочка, а 
может, и очередной прокол Голодец, 
которая уже прославилась признани-
ем, что ей не известно, чем занима-
ются 34 миллиона граждан России, 
хотя это более 40 % рабочей силы 
страны. В серьёзном правительстве 
к таким признаниям обычно прикла-
дывается заявление об увольнении 
в связи с очевидной некомпетентно-
стью чиновника. 

Возможно, за прошедший год со 
дня обнародования этого странного 
признания вице-премьер Голодец по-
няла, что миллионы людей в основ-
ном заняты в теневом секторе эконо-
мики. А в эту тень они были выпих-
нуты чудовищной системой налого-
обложения оплаты труда. У нас ведь 
действует не просто плоская шка-
ла налогообложения, которой 
нет почти нигде в мире. С учё-
том обязательных социальных 
взносов у нас регрессивное об-
ложение оплаты труда: чем вы 
бедней, тем больше платите.

Много раз единороссы мне го-
ворили: «Ну, конечно, это же спра-
ведливо – чем человек беднее, тем 
он больше должен платить». Имен-
но такое извращённое понимание 
справедливости и выталкивает на-
ших граждан даже из среднего клас-
са в тень, где они просто перестают 
платить налоги. Здесь корень кризи-
са региональных бюджетов и кризи-
са Пенсионного фонда.

Конечно, хорошо, что это наконец 
дошло хоть до одного человека в ны-
нешнем правительстве Медведева. 
Но не слишком ли дорого учить чи-
новников ценой разрушения жизней 
десятков миллионов людей тому, че-
му учат на первом курсе профиль-
ного вуза?

– «Мы умеем принимать реше-
ния, но самое главное, что мы их 
умеем выполнять и нести за них 
ответственность», – эти слова про-
звучали на предвыборном съезде 
«Единой России». Не могли бы Вы 
вспомнить, кто из членов прави-
тельства и правящей партии по-
нёс ответственность за невыпол-
ненные или проваленные обяза-
тельства?

– У меня эти слова о том, что «Еди-
ная Россия» умеет нести ответствен-
ность за последствия своей деятель-
ности, вызывают некоторое недоу-
мение – почему они звучат из пре-
зидиума съезда правящей партии, а 
не из тюремной камеры? У нас ведь 
действует Уголовный кодекс, в ко-
тором есть статья, карающая за ха-
латное исполнение служебных обя-
занностей, повлёкшее тяжкие по-
следствия. 

В Российской Федерации почти 20 
миллионов человек – по официаль-
ной статистике – имеют доходы ни-
же прожиточного минимума. В пе-
реводе на русский язык, население 
катастрофически нищает, в том чис-
ле в результате деятельности прави-
тельства Медведева, у которого нет 
денег на российских пенсионеров. И 
при этом у него в федеральном бюд-
жете лежат без движения по состо-
янию на 1 июня 7,9 триллионов ру-
блей. То есть у нас в стране умира-
ют дети и старики с диагнозом «не-
хватка бюджетных средств». 

– Вы не раз говорили о том, 
что считаете политику, проводи-
мую партией «Единая Россия», 
катастрофой для страны. На Ваш 
взгляд, осознают ли сами едино-
россы и их сторонники ошибоч-
ность и опасность этого курса? 

– Многие единороссы, особенно 
на местах, прекрасно понимают, что 
происходит и что творит их партия. 
Но людей ведь, насколько можно су-
дить по фактам, иногда загоняют в 
«Единую Россию» самыми отврати-
тельными способами. Говорят: ес-
ли вы хотите оставаться главврачом 
больницы – вступайте в нашу пар-
тию. Вы хотите оставаться директо-
ром школы? А почему вы ещё не в 
«ЕР»? Какой у вас прекрасный биз-
нес! Мы вас приглашаем быть почёт-
ным донором нашей партии и заодно 
её членом, а то ведь наверняка у вас 
нарушения какие-то найдутся. Такая 
практика имеет место быть. 

Да, главврач больницы прекрасно 
осознаёт, что правящая партия тво-
рит со здравоохранением, директор 
школы или ректор вуза видит, что 
она делает с образованием. Но они 
ещё лучше понимают, что будет, ес-
ли они пискнут что-нибудь не то. Ведь 
у «Единой России» есть партийная 
дисциплина: в случае недостаточной 
лояльности членов партии к руковод-
ству только одним выходом из «ЕР» 
дело может не ограничиться.

– Ну а партийное руководство? 
Неужели положение монополиста 
напрочь лишает людей критиче-
ского мышления?

– Когда человек смотрит вокруг се-
бя и видит, как ему со всех сторон 
кланяются и со всем соглашаются, 
он считает, что всё в порядке. Ни-
чего менять не надо. Какое уж тут 
критическое мышление, если ты – 
самый умный, самый сильный и са-
мый великий? 

– Как Вы оцениваете наши отно-
шения с Западом? Что надо сде-
лать, чтобы нас уважали и стре-
мились сотрудничать с Россией?

– Наши отношения с Западом об-
разно можно представить так. Идёт 
«ботаник», такой зачитавшийся очка-
рик, поздно вечером. А в подворотне 
стоит скучающая шпана, которая это-
му очкарику плюет на брюки. Просто 
так, для интереса. И он начинает им 
рассказывать про права человека и 
про то, что нехорошо нарушать обще-
ственный порядок. А шпана начина-
ет его поколачивать – не сильно, но 
достаточно чувствительно и болез-
ненно. Убить не убьют, но поколотят 
так, что он станет инвалидом, а мо-
жет, недельки через две и загнётся. 
А он им всё рассказывает про взаи-
мопонимание, про сотрудничество, 
про права...

На мой взгляд, так обстоят дела с 
сентября 2013 года, когда президент 
России Путин отказался развращать 
несовершеннолетних детей и тем за-
фиксировал наши ценностные разли-
чия с современным Западом. Чтобы 
теперь нормализовать взаимоотно-
шения, чтобы перейти к взаимопони-
манию и в перспективе к взаимовы-
годному сотрудничеству, надо «непо-
нятливым» дать в лоб. И тогда воз-
никнет уважение, а за ним – темы для 
диалога и конструктивных перегово-
ров. Всей шпане нужно просто разъ-
яснить в доступной ей форме, что мы 
можем постоять за себя. И тогда всё 
будет в порядке.

Беседовал  
валерий Цыганков

Справедливая 
Россия
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нас возвращают 
в 90-е годы, 
потому что 
социально-
экономическую 
политику 
определяют люди 
из прошлого

либералы 
считают, что 
государство 
должно служить 
глобальному 
бизнесу

Михаил ДЕЛЯГИН:

У нас дети и 
старики умирают с 
диагнозом «нехватка 
бюджетных средств»

Многие 
единороссы на 
местах понимают, 
что происходит, 
что творит их 
партия
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Другим важным условием ста-
бильности является дееспособная 

исполнительная власть. Закрытость 
правительственных структур, догма-
тизм и зашоренность правительствен-
ных чиновников, их нежелание слы-
шать альтернативные мнения и учи-
тывать их в своей повседневной дея-
тельности – всё это неизбежно приво-
дит к череде ошибок и просчётов. На-
ша партия очень неудобна для прави-
тельства, поскольку постоянно высту-
пает с острой критикой его экономи-
ческой политики. И выступает аргу-
ментированно – с цифрами и фактами.

Мы называем имена конкретных ми-
нистров, конкретных чиновников, чья 
деятельность непрофессиональна и 
неэффективна. Наша критика распро-
страняется и на председателя прави-
тельства, поскольку именно он несёт 
ответственность за работу всех мини-
стров.

Повторю: наша партия – это голос 
народа. Это голос тех людей, которые 
своим ежедневным трудом создают на-
шу страну. Рабочие, учителя и врачи, 
труженики села, учёные, военные, сту-
денты – вот подлинная Россия. И эту 
Россию сегодня хотят ограбить, оправ-
дывая грабёж падением цен на нефть 
и санкциями. Правительство снова пы-
тается все свои государственные обя-
зательства переложить на плечи про-
стых людей.

Нет никакого кризиса, потому что 
главный кризис – в головах у мини-
стров финансово-экономического бло-
ка. Сегодня люди лишаются доступа к 
важнейшим социальным ресурсам: со-
временной медицине, образованию, 
культуре. Они остаются без работы и 
доходов, фактически – без будущего. 
При этом мы слышим из уст высоко-
поставленных чиновников, что в эконо-
мике всё хорошо, инфляция останов-
лена, нефть растёт и скоро нас ждёт 
благоденствие. Но если дела в эконо-
мике действительно так замечатель-
ны, как нас уверяют, то почему прави-
тельство постоянно пытается залезть 
в карманы граждан?

Достаточно пройтись по магазинам, 
чтобы убедиться в росте цен на про-
дукты, которые становятся всё менее 
доступными для наших пенсионеров и 
малообеспеченных групп населения. 
Но и средний класс сегодня вынужден 
экономить на продуктах питания. Доля 
населения с доходами ниже прожиточ-
ного минимума, по данным Росстата, 
выросла почти до 23 млн человек. К на-
чалу мая реальные располагаемые до-
ходы граждан снизились на 7,1 % – это 
сильнейшее падение с мая прошлого 
года и вполне логичное следствие «ан-
тикризисной» политики правительства.

Политика «затягивания поясов» – 
это настоящее вредительство. Разви-
тые страны, на которые так любят ссы-
латься министры экономического бло-
ка, поступают иначе: в тяжёлые вре-
мена они, с одной стороны, повыша-
ют платёжеспособный спрос – это по-
вышение пенсий, зарплат, стипендий, 
а с другой – помогают производителю, 
создавая возможность получения де-
шёвого, даже беспроцентного, кредита.

Сегодня социальное неравенство в 
нашей стране достигло критической 
точки. И дело не только в чудовищ-
ном разрыве в доходах между груп-
пой самых богатых и огромными мас-
сами беднеющего населения. В рас-
садник неравенства превратилась да-
же система образования. Возьмём хо-
тя бы зарплаты ректоров вузов, кото-
рые сами себе начисляют заработную 
плату в 1,5 млн рублей. При этом обыч-
ный преподаватель продолжает суще-
ствовать на 30–40 тыс. рублей в месяц. 
Разве это должно быть в справедливом 
обществе? А ведь подобная ситуация 
сложилась и в других областях – в ме-
дицине, на производстве, в учрежде-
ниях культуры.

В правительстве любят рассуждать 
о мерах поддержки малого и среднего 

бизнеса и о развитии инновационных 
секторов экономики. Но малый биз-
нес душат тарифы и поборы, а пер-
спективные молодые учёные не полу-
чают достаточную финансовую под-
держку, чтобы реализовать свои изо-
бретения. И это положение дел не ме-
няется годами.

На этом фоне заметно преуспели 
жёны многих высокопоставленных рос-
сийских чиновников. Эти дамы, судя по 
декларациям о доходах, не только за-
рабатывают в сотни раз больше, чем 
их мужья, но и являются успешными 
управленцами, способными руководить 
крупным бизнесом. Стоит задуматься: 
может, следует произвести рокиров-
ку и заменить нерадивых мужей на их 
талантливых жён? Может, их супруги 
окажутся более эффективными на го-
сударственных постах? На самом де-
ле то, что демонстрируется сейчас в 
рамках борьбы с коррупцией, является 
уходом от какой-либо ответственности, 
ширмой, чтобы народ верил деклара-
циям «бедных» чиновников.

Вопрос о качестве кадров в россий-
ской исполнительной власти – один из 
самых актуальных. Заявление СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ, обращённое к 
правительству, – «Делай или уходи!» 
– не просто лозунг. Это реальное тре-
бование текущего политического мо-
мента. Мы начали сбор 10 млн подпи-
сей и внесли в ультиматум три пункта: 
против поборов на капремонт, за от-
мену транспортного налога и возвра-
щение имущественного налога к ре-
альной ставке. Но люди, которые под-
писываются под нашими требования-
ми (а на сегодня подписалось уже 3,5 
млн граждан), вносят новые предло-
жения, прямые требования к прави-
тельству. Это обязательная индекса-
ция пенсий дважды в год для всех пен-
сионеров не ниже, чем на уровень ин-
фляции, решение проблемы кредитно-
го рабства и бесплатное и доступное 
здравоохранение.

Мы не ставим задачу собрать 10 
млн подписей до выборов. Мы хо-
тим, чтобы эти 10 млн подписей на-
ших граждан оказали давление на 
правительство, чтобы требования на-
рода были выполнены. А если прави-
тельство не может, не умеет, не хочет 
работать – пусть уходит. Есть полити-
ческая сила, которая готова взять от-
ветственность на себя. И эта сила – 
Политическая партия СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ.

Наша предвыборная программа вы-
держана в принципиально новом клю-
че: справедливость начинается с зако-
нов. Все наши предложения по реше-
нию тех или иных экономических, соци-
альных и политических проблем пред-
ставлены в виде 25 законов, которые 

необходимы для построения справед-
ливого общества.

Это, в первую очередь, поправки в 
Налоговый кодекс. Мы требуем пере-
хода к прогрессивной шкале налога 
на доходы физических лиц и отмены 
возмещения НДС экспортёрам сырья. 
Мы требуем нового закона «О государ-
ственном пенсионном обеспечении в 
РФ». Мы хотим, чтобы размер пенсии 
был не ниже 60 % от зарплаты и за-
висел от двух параметров – стажа ра-
боты и размера зарплаты. В стаж на-
до включать учёбу в техникуме, вузе, 
время ухода за ребёнком до трёх лет 
и т. д. Повышенная пенсия – с 70 лет. 
В конце каждого года – дополнитель-
ная 13-я пенсия. Индексации пенсий 
должны производиться на процент ин-
фляции для всех пенсионеров, рабо-
тающих и неработающих, и не реже 
двух раз в год.

Мы требуем принятия закона о пе-
реходе на почасовую оплату труда. 
Хватит пользоваться аббревиатурой 
МРОТ. Необходимо переходить на по-
часовую оплату труда – установить за-
коном, что один час оплаты неквали-
фицированного труда равен 100 ру-
блям в час, с повышающими коэффи-
циентами по территориальному, отрас-
левому и профессиональному критери-
ям. При этом размеры всех социальных 
пособий (в рамках обязательного соци-
ального страхования) не могут быть ни-
же величины прожиточного минимума.

Мы требуем внесения изменений в 
закон «Об образовании в Российской 
Федерации». Сегодня ведомство в ли-
це Министерства образования и науки 
задавило государство. ЕГЭ – это насто-
ящий троянский конь в нашем образо-
вании. Нас приучают к тому, что дети, 
будущее нашей страны, должны быть 
заточены на некую тестовую подготов-
ку. Наших детей отучают думать, оту-
чают учиться. 

Необходим государственный подход 
к образованию. Наши требования про-
сты. Мы понимаем, что образование 
– инерционная система. Поэтому мы 
предлагаем добровольность ЕГЭ на на-
чальном этапе, добровольное участие 
вузов в Болонском процессе. Ведь се-
годня работодатель не понимает, кто 
такой бакалавр. Практически везде из 
перечня профессий убрана профессия 
«инженер». Пятилетнее инженерное 
образование, которое было в СССР, 
практически ликвидировано.

При этом нам говорят про молодёжь 
из отдалённых мест, которая якобы мо-
жет сегодня свободно поступать в лю-
бые вузы. Но мы знаем, что не в лю-
бые. Мы говорим: давайте сделаем 
специальные льготы, давайте созда-
дим независимые комиссии по при-
нятию экзаменов в любых городах. 

Словом, была бы политическая воля 
– решение найти можно. 

Мы требуем внесения изменений в 
закон «Об основах охраны здоровья 
граждан». Необходимо отменить кво-
ты на высокотехнологичную медицин-
скую помощь и исключить из системы 
ОМС частные страховые компании, как 
и самого этого посредника – ФОМС. 
Вдумайтесь: за период 2014–2015 го-
дов частные страховые компании полу-
чили из системы ОМС 50 млрд рублей 
дохода. За эти деньги можно было два 
года содержать 100 тысяч врачей, вы-
плачивая им зарплату на уровне сред-
ней по стране. Зачем, спрашивается, 
нужны такие посредники?

Это далеко не все законодательные 
инициативы, которые будут включены 
в повестку дня нашей фракции в Го-
сударственной Думе VII созыва. Ра-
бота предстоит огромная. Но в усло-
виях избирательной кампании важно 
не только строить планы, но и гово-
рить с людьми. Мы обязаны предста-
вить избирателям конкретные предло-
жения. Ведь они должны знать, к че-
му стремится наша партия и что она 
защищает.

Хочу подчеркнуть, что наши законо-
дательные инициативы не имеют ни-
чего общего с предвыборными посу-
лами других партий. Каждый наш за-
кон – это результат серьёзной анали-
тической работы. Некоторые из них 
уже имеют свою непростую историю 
думских баталий. Но мы всегда дово-
дим дело до конца. Уверен, что в бли-
жайшем будущем прогрессивная шка-
ла подоходного налога станет реаль-
ностью. Вице-премьер Ольга Голодец 
на Петербургском экономическом фо-
руме заявила о необходимости вве-
дения прогрессивной шкалы налого-
обложения для доходов, превышаю-
щих 6–8 млн рублей в год. Это зна-
чит, что вода камень точит и в пра-
вительстве начали слышать наш го-
лос, голос народа.

Наша предвыборная программа – 
это не формальный, а рабочий доку-
мент. Избиратели должны понять, что 
предлагаемые нами законы направ-
лены на устранение несправедливой 
социально-экономической системы и 
предлагают более эффективные пу-
ти достижения целей, которые ставит 
президент. Я напомню, что его май-
ские указы на 60 % совпадают с про-
граммой СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. 
По сути, мы выдвигаем требования, 
которые правительство, по мнению 
миллионов наших сограждан, должно 
выполнить или уйти в отставку.

В своей работе мы опираемся на 
уникальный опыт работы Центров 
защиты прав граждан. На сегодняш-
ний день наши центры работают в 
75 субъектах Российской Федера-
ции. Это не предвыборная техноло-
гия, а новая постоянная форма ра-
боты нашей партии. Лозунг центров 
«В трудное время – рядом с тобой» – 
суть нашей деятельности. За полто-
ра года Центры защиты прав граждан 
вернули людям несколько десятков 
миллиардов рублей. И люди видят, 

что появилась политическая сила, ко-
торая не просто обещает, а реально 
помогает. 

Сегодня граждане нашей страны 
отодвинуты от возможности влиять на 
власть и на решения, которые она при-
нимает. Это и ликвидация выборности 
мэров, и многие государственные ре-
шения, например, введение взносов 
на капитальный ремонт, когда государ-
ство сняло с себя обязательства, на-
дев хомут на граждан. И наши центры 
ведут уникальную работу. В них рабо-
тают профессиональные юристы, ко-
торые готовы оказать любую помощь 
по любому вопросу. Наши сотрудники 
идут в жилые кварталы, в многоквар-
тирные дома, помогая людям самоор-
ганизоваться, провести собрание, вы-
брать совет дома – низовую ячейку ре-
ального самоуправления. Мы учим лю-
дей коллективно защищать свои пра-
ва, мы занимаемся их реальным пра-
вовым просвещением. 

В центральной части нашего пред-
выборного партийного списка будет 
только одна фамилия – Председате-
ля партии. Что касается территори-
альных групп – их будет 50. Это раз-
умное, взвешенное количество. С гор-
достью говорю о том, что в одноман-
датных округах мы выдвигаем наших 
кандидатов везде, по всем 225 окру-
гам. Все разговоры о том, что на этот 
счёт есть какие-то договорённости, не 
соответствуют действительности. На-
ши кандидаты – это и действующие 
депутаты Госдумы, и руководители 
региональных отделений партии, и 
депутаты заксобраний, и активисты. 
Среди наших кандидатов есть и те, 
кто раньше был членом другой пар-
тии – «Единой России», ЛДПР, КПРФ.

Должен сказать, что хорошо сра-
ботал наш «Справедливый призыв» 
– к нам пришли сотни граждан с ак-
тивной позицией. Почти 40 человек 
в списках нашей партии – предста-
вители молодёжного кадрового ре-
зерва СР. Это наша смена, которая 
должна почувствовать, что такое по-
литическая борьба, что такое участие 
в избирательной кампании и какая это 
гордость – быть кандидатом в депута-
ты Государственной Думы от Партии 
СР. Мы готовы к выборам. 

Не могу не сказать о так называе-
мых праймериз – предварительном 
голосовании партии «Единая Россия». 
Было ощущение, что это не внутри-
партийное дело «ЕР», а огромное 
всероссийское мероприятие. Столь-
ко эфирного времени было потрачено 
на это! С какой гордостью они говори-
ли: «Вот, мы самые демократичные, 
мы хотим отобрать лучших…» Но ес-
ли вы хотите отобрать лучших, то дай-
те эту возможность людям 18 сентя-
бря, проведите выборы по-честному. 

В итоге «ЕР» в ходе праймериз, по 
сути, проверила работу администра-
тивного ресурса, потому что были 
те же самые «карусели», те же бюд-
жетники, которых силком тащили на 
участки. И когда господа из «Единой 
России» хвастаются, что 10 % изби-
рателей пришло на предварительное 
голосование, мне хочется сказать: это 
самый настоящий акт саморазобла-
чения. Ведь 10 % – это реальный рей-
тинг партии «Единая Россия». Чем вы 
гордитесь? Впали в административ-
ный восторг – давайте все партии обя-
жем проводить праймериз. Успокой-
тесь, господа, мы идём своим путём.

Мы с вами вместе десять лет. Я уве-
рен в каждом из вас. Все задачи, кото-
рые стоят перед нами, нам по плечу. 
Я горжусь тем, что возглавляю пар-
тию единомышленников, что в нашу 
партию люди приходят по зову серд-
ца. Да, непросто быть оппозиционной 
партией. Мы видим, какое давление 
оказывают на членов нашей партии, 
на наших кандидатов. Но мы с вами 
выстоим, потому что мы – часть на-
шего народа. СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ не даёт пустых обещаний. Если 
мы обещаем, то обязательно делаем. 
Наша партия – ответственная полити-
ческая сила, поэтому у меня нет ника-
ких сомнений в нашей победе.

Голос нашей партии 
будет услышан



Депутат фракции «СР» в Госду-
ме Анатолий АКСАКОВ назвал 
главной проблемой России глубо-
кое имущественное и социальное 
расслоение общества. Это можно 
минимизировать, если повысить 
контроль над исполнением бюдже-
та всех уровней, ввести прогрессив-
ный налог и госмонополию на про-
изводство этилового спирта.

«Ежегодно Счётная палата докла-
дывает о безобразном использова-
нии сотен миллиардов рублей. Ес-
ли бы они использовались по целе-
вому назначению, то уровень жизни 
в нашей стране был бы, очевидно, 
другим», – считает политик. По его 
словам, предвыборная программа 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ пред-
усматривает системные меры, по-
зволяющие в относительно корот-
кие сроки вывести качество жизни 
населения на новый уровень, срав-
нимый с ведущими странами мира. 
Одним из важнейших пунктов про-
граммы является структурная пере-
стройка федерального и региональ-
ных бюджетов.

Аксаков назвал наиболее дей-
ственным рычагом подъёма эконо-
мики и повышения уровня жизни 
россиян предоставление Центробан-
ком дешёвых и эффективных креди-
тов на инвестиционные цели. 

Депутат Госдумы Александр 
БуРКОВ рассказал о недоволь-
стве населения деятельностью фе-
дерального правительства. Это и 
несоответствие инфляции и индек-
сации пенсий, и поборы с автовла-
дельцев, и размер земельного на-
лога, превышающий месячный до-
ход учителей или врачей в регионах. 
По словам парламентария, всё это 
плачевные итоги работы нынешне-
го кабинета министров.

«Наша предвыборная программа 
«25 справедливых законов» устра-
няет все эти несправедливости, – 
заявил Бурков. – Но за неё нам ещё 
предстоит бороться. И сегодня мы 
с вами вступаем в активную фазу 
борьбы. Я хочу подчеркнуть, что 
мы вступаем в борьбу не за депу-
татские кресла, а за справедливую 
жизнь, за справедливую власть, за 
справедливую Россию».

По мнению депутата Госдумы 
Дмитрия ГОРОВцОВА, серьёз-
ной угрозой национальной безопас-
ности страны стала коррупция. «В 

программе нашей партии огромное 
внимание уделяется помощи граж-
данам в сфере ЖКХ, возвращению 
бесплатной медицины и бесплатно-
го образования, – сказал он. – Но 
без уничтожения коррупции или по 
крайней мере минимизации её вли-
яния на разные сферы нашей жиз-
ни это всё может оказаться неэф-
фективным».

Горовцов напомнил, что именно 
Сергей Миронов был первым поли-
тиком, который стал настаивать на 
необходимости ратификации 20-й 
статьи Конвенции ООН, направлен-
ной на противодействие коррупции. 
И правительство вынуждено было 
внести на рассмотрение Госдумы 
целый пакет законопроектов о кон-
троле над доходами лиц, занимаю-
щих государственные должности.

По его словам, под давлением 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ шаг 
вперёд в борьбе с коррупцией был 
сделан, но на повестке остаётся ещё 
целый ряд важных шагов в данном 
направлении. В частности, депута-
ты Госдумы VII созыва должны, на-
конец, внести новый состав престу-
пления в Уголовный кодекс РФ – о 
незаконном обогащении чиновни-
ков. Горовцов подчеркнул необходи-
мость таких мер, как обязательная 
конфискация имущества коррупцио-
неров, принятие законов о лоббизме 
и об аффилированных лицах.

Депутат Госдумы Ольга ЕПИ-
фАНОВА считает, что основопо-
лагающей идеей СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ является укрепле-
ние института семьи на основе 
традиционных ценностей. Она на-
помнила, что на выборах 2011 го-
да партия имела чёткую програм-
му  действий под названием «Пять 

шагов к справедливости». 
«Сегодня можно сказать, что мно-

гие из заявленных целей нами до-
стигнуты, – сообщила депутат. – На-
пример, в сфере семейной полити-
ки мы обещали добиться принятия 
Концепции государственной семей-
ной политики Российской Федера-
ции до 2025 года. И этот важней-
ший стратегический документ при-
нят. Мы пошли дальше – был создан 
координационный совет по реализа-
ции данной концепции, в состав ко-
торого вошли члены нашей партии». 

Епифанова также отметила, что 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ была 
одним из инициаторов создания дет-
ско-юношеской организации «Все-
российское движение школьников».

По словам парламентария, ново-
му составу Госдумы нужно будет за-
вершить системное обобщение по-
правок в Семейный кодекс, продол-
жить законодательную поддержку 
молодых и многодетных семей, рас-
ширить цели использования мате-
ринского капитала. Депутат косну-
лась и вопроса об организации лет-
них каникул детей. По её мнению, 
необходимо принять соответствую-
щие законопроекты и пересмотреть 
полномочия органов власти в дан-
ной сфере.

Как считает депутат Госдумы 
Олег ШЕИН, нынешнее правитель-
ство проводит антинародную поли-
тику. Он подчеркнул, что расходы 
федерального бюджета на образо-
вание упали до 6 %, впервые за де-
сять лет не индексируются пенсии 
работающих пенсионеров, количе-
ство бедных людей неуклонно ра-
стёт. Правительство отстаивает ин-
тересы небольшой прослойки об-
щества, национализировавшей на-
родное богатство – нефть и газ. Эти 
люди выкачивают деньги из стра-
ны, заявил парламентарий, а мини-
стры вводят новые налоги и новую 
систему снижения основных расхо-
дов бюджета.

«Наша партия сегодня выдвига-
ет прогрессивную демократическую 
социальную программу, одним из 
пунктов которой является развитие 
сотрудничества с массовыми соци-
альными движениями, – сообщил 
Шеин. – И в этом случае мы будем 
бороться на выборах не за второе, 
а за первое место».
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VIII Съезд паРтии

Делегаты второй части VIII Съезда 
Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 

утвердили кандидатов в депутаты 
Государственной Думы VII созыва 

по федеральному списку  
и одномандатным  

избирательным округам. 

Кандидаты в депутаты от СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ выдвинуты 
по всем 225 одномандатным окру-
гам. В федеральном списке партии 
338 справороссов, а общее число 
кандидатов в депутаты насчитыва-
ет 410 человек. 

Подавляющее большинство кан-
дидатов (98,3 %) имеет высшее 
профессиональное образование. 
Самому молодому кандидату 21 
год, самому старшему – 76 лет.

Из 85 председателей Советов 
региональных отделений партии 
кандидатами в депутаты Госду-
мы выдвинуты 72 человека. Сре-
ди кандидатов – 52 депутата Гос-
думы VI созыва. Также среди кан-
дидатов в депутаты 120 членов 

законодательных и представитель-
ных органов власти всех уровней.

От СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
пойдут на выборы шесть депута-
тов Госдумы из других фракций. 
Это Игорь Ананских (ЛДПР), Ва-
дим Белоусов («Единая Россия»), 
Денис Волчек (ЛДПР), Александр 
Ремезков («Единая Россия»), Сер-
гей Собко (КПРФ), Ирина Чирко-
ва (ЛДПР).

Ряды кандидатов от СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ пополни-
ли многие известные обществен-
ные деятели. Среди них – Герой 
России, лётчик гражданской ави-
ации Владимир Шарпатов, совер-
шивший побег из афганского пле-
на; мастер спорта международно-
го класса, заслуженный тренер 
России Валерий Газзаев; полито-
лог и публицист, доктор экономи-
ческих наук Михаил Делягин; те-
лежурналист, ведущий передачи 
«Право голоса» Роман Бабаян; 
знаменитый интеллектуал Ана-
толий Вассерман.

Против СПРАВЕДЛИВОй РОССИИ 
в стране развёрнута масштабная 
чёрная пиар-кампания. Печатные 
материалы, порочащие нашу 
партию, распространяются в 
Алтайском крае, Амурской, 
Магаданской, Астраханской, 
Саратовской, Волгоградской 
областях и других регионах России. 
комментирует секретарь бюро 
Совета регионального отделения СР 
в Алтайском крае Владислав ВАкАЕВ:

– На Съезде СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ делегатам был показан ви-
деофильм о чёрных технологиях и раз-
ного рода фальсификациях, которые 
были использованы в отношении на-
шей партии на выборах последних лет. 
Увидев эти яркие факты грубейших на-
рушений, мы выразили надежду, что в 
ходе нынешней предвыборной кампа-
нии подобного рода грязи со стороны 
наших политических оппонентов уже 
не будет. Ведь со всех высоких трибун 
сегодня звучат заявления, что эти вы-
боры будут честными и открытыми. Но, 
к сожалению, мы ошиблись. Всё толь-
ко начинается. 

К сожалению, каждую избиратель-
ную кампанию наша партия сталки-
вается с чёрным пиаром. Это лучшее 
свидетельство того, что именно СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ вызывает наи-
больший страх и неприязнь у предста-
вителей власти. В том, что подобного 
рода вещи под силу лишь близким к 
власти структурам, сомнения нет, по-
тому что ни одна оппозиционная пар-
тия не обладает ресурсами для про-
ведения таких масштабных операций. 
Ведь грязная газетёнка, наполненная 
злобой и клеветой в адрес нашей пар-
тии, раздаётся совершенно бесплатно, 
её кладут в каждый почтовый ящик. 

Кроме того, распространение по-
добного рода «чернухи» сопряжено 
с определёнными рисками. Ведь на 
самом деле не составляет никакого 
труда установить изготовителя и рас-
пространителя такого рода продукции. 
Но это не делается. Правоохранители 
почему-то закрывают глаза на эти во-
пиющие нарушения закона.

Разумеется, мы будем требовать от 
правоохранительных органов пресечь 
распространение подобных материа-
лов, а также установить, кто являет-
ся автором и исполнителем. Ну а что 
касается заказчика этой грязной про-
вокации, то ему стоит напомнить, что 
предвыборные технологии подобного 
рода лишь увеличивают число сторон-
ников нашей партии. Люди прекрасно 
понимают, что бьют только тех, кто яв-
ляется реальным соперником.

И снова 
чёрный 
пиар

Цифры и факты

«Мы вступаем в борьбу  
не за депутатские кресла,  
а за справедливую жизнь»

Обсуждая предвыборную 
программу партии, 

выступившие на Съезде 
делегаты отметили её 

актуальность и острую 
социальную направленность.  

По сути, «25 справедливых 
законов» СР должны устранить 

ошибки, допущенные 
правительством  

и правящей партией.
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I.СоЦиалЬная 
СПРавЕДливоСтЬ
Наша цель – закрепить реальные 
гарантии достойной оплаты труда в 
Трудовом кодексе и других законах. 
Для её достижения необходимо при-
нять следующие законы:
1. о переходе на минимальную 
почасовую оплату труда.
Закон предусматривает повышение 
оплаты труда путём установления ми-
нимального почасового размера опла-
ты труда – 100 рублей в час. В зависи-
мости от условий и характера работы 
(по территориальному, отраслевому и 
профессиональному критериям) при-
меняются повышающие коэффициен-
ты. При этом размеры всех социальных 
пособий (в рамках обязательного соци-
ального страхования) не могут быть ни-
же величины прожиточного минимума. 
2. о дополнительных социаль-
ных гарантиях работникам бюд-
жетной сферы.
Закон предусматривает повышение 
оплаты труда и увеличение объёма со-
циальных гарантий всем бюджетникам 
(врачам, учителям, учёным, работникам 
культуры и т. д.) до уровня госслужащих.
3. новый закон «о государствен-
ном пенсионном обеспечении в 
РФ». 
Закон предусматривает размер пенсии 
не ниже 60 % от зарплаты. Пенсии на-
значаются исходя из стажа работы, раз-
мера зарплаты и особых заслуг. Пенсии 
выплачиваются государством из бюдже-
та. Пенсионный возраст не повышает-
ся. В трудовой стаж включаются учёба 
в техникуме, вузе, время ухода за ре-
бёнком до трёх лет и т. д. Устанавлива-
ется льготный период исчисления ста-
жа: для участников боевых действий – 
год за три, для работающих в районах 
Крайнего Севера – год за полтора, для 
служащих в армии – год за два. Повы-
шенная пенсия – с 70 лет.
Наша цель  –  восстановление спра-
ведливости в отношении «детей вой-
ны» и других категорий граждан, по-
страдавших в период Великой Отече-
ственной войны. Для её достижения 
необходимо принять:
4. Закон о дополнительных ме-
рах социальной поддержки  
граждан, пострадавших в период 
великой отечественной войны.
Закон предусматривает закрепление 
государством статуса «дети войны»; 
установление ежемесячной денежной 
выплаты в размере не менее 1000 ру-
блей. Вводится ежемесячная денежная 
выплата труженикам тыла – не менее 
2300 рублей. Устанавливаются допол-
нительные льготы для «детей войны», 
тружеников тыла, несовершеннолетних 
узников концлагерей и участников по-
следнего военного призыва.
Наша цель – всесторонняя поддерж-
ка и защита семьи как фундамен-
тальной основы российского обще-
ства. Для её достижения необходи-
мо принять:
5. Закон о поддержке молодых 
семей, поправки в Семейный ко-
декс РФ, изменения в закон о ма-
теринском капитале. 
Законы предусматривают закрепление 
дополнительных социальных гарантий 
семьям с детьми, в том числе продле-
ние периода выплаты пособия по ухо-
ду за ребёнком с полутора до трёх лет; 
увеличение всех размеров единовре-
менных и ежемесячных детских посо-
бий; расширение целей использования 
средств материнского капитала; обеспе-
чение жильём молодых и многодетных 
семей и др.
Наша цель –  восстановить традиции 
отечественного образования и нау-
ки, сделать Россию лидером в фор-
мировании современных образова-
тельных стандартов. Для её дости-
жения необходимо принять: 
6. изменения в Федеральный за-
кон «об образовании в Россий-
ской Федерации».
Изменения в законе предусматривают 
отмену ЕГЭ как всеобщей формы ат-
тестации выпускников школ и вступи-
тельного экзамена в вуз – сдача ЕГЭ 
должна стать добровольной; введение 

специальных квот и системы льгот для 
поступления в вузы выпускников школ 
из сельской местности и небольших го-
родов. Отменяются положения об обяза-
тельном переходе на двухступенчатую 
систему высшего образования, устанав-
ливается добровольность участия рос-
сийских вузов в Болонской (двухуров-
невой) системе высшего образования. 
Размер стипендий поднимается до ве-
личины не менее 50 % от прожиточно-
го минимума для трудоспособного на-
селения. Проезд в общественном транс-
порте для школьников и студентов ста-
новится бесплатным. 
Обеспечивается квотирование первого 
рабочего места для выпускников сред-
них специальных и высших учебных за-
ведений.
В бюджете на финансирование обра-
зования и науки закладывается до 7 % 
ВВП. Сохраняется принцип самоуправ-
ления для РАН.
Наша цель – сохранить националь-
ную культуру страны как источник 
творческого развития человека и со-
временного прогрессивного обще-
ства. Для её достижения необходи-
мо принять:
7. новый закон «о культуре».
Закон предусматривает механизм ре-
ализации права на свободный доступ 
каждого гражданина к отечественным 
и мировым культурным ценностям; фи-
нансирование культуры, искусства и 
кинематографии из бюджета – до 3 % 
ВВП; создание Общественного сове-
та по телевидению с правом контроля 
за соблюдением этических норм в те-
лепрограммах и фильмах в открытом 
вещании.
Наша цель – преодолеть дискрими-
нацию людей с инвалидностью. Для 
её достижения необходимо принять: 
8. изменения в Федеральный за-
кон «о социальной защите ин-
валидов в Российской Федера-
ции».
Изменения в законе предусматрива-
ют гарантии получения людьми с ин-
валидностью всех видов медицинской 
помощи бесплатно; упрощение порядка 
установления инвалидности; создание в 
каждом федеральном округе современ-
ного центра реабилитации, особенно 

для детей-инвалидов, и их региональ-
ных филиалов; полную и своевремен-
ную компенсацию людям с инвалидно-
стью расходов на приобретение средств 
реабилитации. 
Наша цель – вернуть государству 
управление здравоохранением и обе-
спечить полностью бесплатную ме-
дицинскую помощь, включая высо-
котехнологичную, для всех граждан 
России независимо от дохода, соци-
ального положения и места житель-
ства. Для её достижения необходи-
мо принять:
9. изменения в Федеральный за-
кон «об основах охраны здоро-
вья граждан».
Изменения в законе предусматривают 
доступность и бесплатность медицин-
ской помощи для всех нуждающихся; 
исключение платных медицинских ус-
луг в государственных и муниципаль-
ных поликлиниках и больницах; отме-
ну квот на высокотехнологичную меди-
цинскую помощь. 
10. изменения в Федеральный 
закон «об обязательном меди-
цинском страховании граждан в 
Российской Федерации».
Изменения в законе предусматривают 
модель системы государственного ме-
дицинского страхования граждан, где 
единственный страховщик – государ-
ство; исключение из сферы здравоох-
ранения частных страховых компаний.
Наша цель – обеспечить условия для 
реа лизации конституционного права 
граж дан страны на жильё, добить-
ся выполнения старых обя зательств 
государства перед людьми по капи-
тальному ремонту, а также каче-
ственного  коммунального   обслу -
жи вания граждан по справед ливым 
ценам. Для её достижения необхо-
димо принять: 
11. изменения в жилищ-
ное законодательство, пре-
дусматривающие:
– бессрочную бесплатную приватиза-
цию жилья для большинства категорий 
граждан (для людей, долгое время нахо-
дя щихся в очереди на получение жи-
лья, для людей, проживающих в ава-
рийном, служебном жилье, для детей-
сирот и т. д.);

– обеспечение граждан доступным 
жильём через деятельность жилищно-
строительных и жилищно-накопитель-
ных кооперативов. 
12. Закон об исполнении государ-
ством обязанности по производ-
ству капремонта домов.
Закон предусматривает проведение го-
сударством капремонта в тех домах, в 
которых его проведение требовалось 
на момент приватизации гражданами 
квартир. Закон направлен на исполне-
ние решения Конституционного суда 
РФ. Граждане не должны нести бремя 
выполнения старых обязательств го-
сударства!
13. Закон об ограничении роста 
платы граждан за жилищно-ком-
мунальные услуги.
Закон предусматривает ограничение 
роста платы граждан не только за ком-
мунальные, но и за жилищные услуги, 
включая капитальный ремонт. Макси-
мально допустимая доля расходов граж-
дан на оплату жилого помещения и ком-
мунальных услуг устанавливается в раз-
мере не более чем 10 % от совокупного 
дохода семьи. Необходимо остановить 
злоупотребление полномочиями со сто-
роны местных и региональных властей 
по произвольному повышению разме-
ров жилищных платежей!
Наша цель – освободить народ от 
банков ского гнёта, защитить от бан-
ди тов-кол лекторов.
Для её достижения необходимо 
принять:
14. Закон о запрете так называ-
емой продажи долгов граждан 
коллекторам. 
Долги людей могут передаваться толь-
ко между банками и с согласия самих 
должников.
внести изменения в Федераль-
ный закон «о потребительском 
кредите (займе)», предусматриваю-
щие ограничение максимальной став-
ки по любой категории потребительско-
го кредита или займа – не более 30 % 
годовых.
отменить Федеральный закон 
«о микрофинансовой деятель-
ности и микрофинансовых орга-
низациях», тем самым запретив де-
ятельность ростовщических микрофи-
нансовых организаций в РФ.

II. СПРавЕДливая 
ЭконоМика
Наша цель – эффективное исполне-
ние государством социальных обяза-
тельств и рациональное исполь-
зование имеющихся ресурсов в инте-
ресах будущего страны. Для её до-
стижения необходимо принять сле-
дующие законы: 
15. о  введении прогрессивной 
шкалы налога на доходы физи-
ческих лиц.
Закон предусматривает освобождение 
от уплаты подоходного налога граждан, 
проживающих за чертой бедности; за-
мену плоской шкалы налогообложения 
на многоступенчатую – налог уплачива-
ется в незначительном размере при низ-
кой зарплате и в большем размере при 
высоких доходах. 
16. об отмене льготы по упла-
те налога на добавленную сто-
имость для экспортеров сырья.
Закон предусматривает отмену возме-
щения НДС экспортёрам сырья: стиму-
лировать надо не добывающие, а обра-
батывающие отрасли.
17. о государственной монопо-
лии на производство и оборот 
этилового спирта.
Закон предусматривает введение госу-
дарственной монополии на производ-
ство и оборот этилового спирта; вве-
дение налога на вменённый доход по 
всему ликёроводочному производству.
18. об освобождении граждан 
от уплаты земельного налога с 
восьми соток.
Закон предусматривает освобождение 
от уплаты земельного налога собствен-
ников участков площадью не более 800 
квадратных метров, а также части зе-
мельных участков площадью 800 ква-
дратных метров из состава земельных 
участков площадью от 800 квадратных 

метров до 1200 квадратных метров (при 
условии, что они являются для них един-
ственными).
19. об  отмене транспортного на-
лога.
Закон предусматривает отмену транс-
портного налога. В связи с увеличени-
ем акцизов на бензин и дизельное то-
пливо автовладельцы несут двойное на-
логовое бремя.
20. о снижении ставок налога 
при упрощённой системе нало-
гообложения и ставки единого 
сельскохозяйственного налога.
Закон предусматривает снижение на-
логовой ставки при упрощённой систе-
ме налогообложения с 6 до 3 % от до-
ходов и с 15 до 5 % от доходов, умень-
шенных на расходы. Снижение ставки 
единого сельскохозяйственного нало-
га с 6 до 3 %.

III. СПРавЕДливая  
влаСтЬ
Наша цель – создать социально 
ответ ственную власть, отвечающую 
требованиям открытого и справед-
ливого общества. Власть не может 
быть выше закона и должна рабо-
тать на интересы граждан! Для это-
го необходимо принять: 
21. Закон о дополнительных ме-
рах по борьбе с коррупционны-
ми преступлениями.
Закон предусматривает ужесточение 
наказания за взяточничество и злоу-
потребление служебным положением 
с обязательной конфискацией имуще-
ства осуждённого, а также имущества 
членов его семьи; неприменение к кор-
рупционерам условных сроков наказа-
ния и полный запрет на дальнейшую 
госслужбу. 
Осуществление борьбы с незаконным 
обогащением в рамках ст. 20 Конвен-
ции ООН против коррупции 2003 года, 
в том числе путём закрепления обяза-
тельства для лиц, замещающих государ-
ственные должности, предоставлять в 
декларации о доходах, расходах, иму-
ществе и обязательствах имуществен-
ного характера сведения не только о су-
пруге и несовершеннолетних детях, но 
и о совершеннолетних. 
22. изменения в Федеральный 
закон «об общих принципах ор-
ганизации местного самоуправ-
ления в Российской Федера-
ции».
Изменения в законе предусматривают 
возвращение прямых выборов мэров на 
основе волеизъявления граждан. Реше-
ния о структуре местной власти долж-
ны приниматься населением на мест-
ном референдуме; увеличение вопросов 
местного значения допускается только 
при условии передачи муниципалите-
там дополнительных доходов на реше-
ние этих вопросов. 
23. изменения в избирательное 
законодательство, предусматри-
вающие:
– избираемость членов Совета Феде-
рации прямым голосованием жителей 
соответствующего региона;
– отмену так называемого муниципаль-
ного фильтра на выборах глав субъек-
тов Федерации; 
– отмену досрочного голосования и го-
лосования по открепительным удосто-
верениям.
24. Закон об отмене льгот для де-
путатов государ ственной Думы и 
членов Совета Федерации.
Закон предусматривает отмену необо-
снованных привилегий членов Совета 
Федерации и депутатов Государствен-
ной Думы (особый порядок медицинско-
го, санаторно-курортного, транспорт-
ного, бытового и пенсионного обеспе-
чения); приравнивание зарплаты чле-
нов Совета Федерации и депутатов Го-
сударственной Думы к средней по эко-
номике РФ.
25. Закон о муниципальной ми-
лиции в Российской Федерации.
Закон предусматривает положение, 
согласно которому начальник органа 
муниципальной милиции и участко-
вые уполномоченные муниципальной 
милиции должны избираться и быть 
 подот чётны местному населению.

Предвыборная 
программа Партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ

25сПРАвЕДлИвЫх 
ЗАКоНов
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мы и миР
турецкий разворотЗа кулисами Брексита

Президент турции Реджеп Эрдоган спустя 
много месяцев после трагедии всё же 

извинился за сбитый российский боевой 
самолёт и выразил соболезнования по 

поводу гибели пилота. но нам не следует 
спешно «размораживать» экономические 

и политические отношения с Анкарой, 
считает директор центра изучения стран 

ближнего Востока и центральной Азии 
Семён бАГДАСАРОВ:

– Если мы хотим снова получить удар в 
спину, то можно объявить о нашей друж-
бе с Турцией, посылать туда наших тури-
стов и инженеров, нанимать турецкие стро-
ительные компании, которые будут вытес-
нять российские, и покупать «стеклянные» 
турецкие помидоры. Но при этом мы долж-
ны помнить, что рано или поздно нам при-
дётся расплачиваться за своё миролюбие.

Сейчас все вспоминают только преднаме-
ренно сбитый турками Су-24 и гибель наше-
го лётчика. Однако за прошедшие семь ме-
сяцев МИД России не раз заявлял, что се-
мья Эрдогана торгует нефтью с запрещён-
ным в России «Исламским государством» и 
что Турция оказывает военную поддержку 
террористическим организациям в Сирии. 
Считаю, что России нужно проявлять прин-
ципиальность – на Ближнем Востоке шара-
ханий из стороны в сторону не понимают.

Больше всего поражает призыв некото-
рых наших экспертов возобновить туристи-
ческие потоки в страну, которая по терро-
ристическим атакам занимает второе ме-
сто в регионе после Ирака. Я ещё два го-
да назад говорил о недопустимости туриз-
ма в Египет, Тунис и Турцию. Но был теракт 
на борту нашего пассажирского самолёта, 
летевшего из Египта, где уровень обеспе-
чения безопасности выше, чем в Турции, и 
мы снова хотим наступить на те же грабли. 
России ни в коем случае нельзя отменять 
визовый режим с Турцией.

Всё, что сейчас происходит вокруг так на-
зываемого турецкого разворота, можно на-
звать волюнтаризмом. Но думаю, что пре-
жде всего речь идёт о деятельности в Рос-
сии сильных лоббистских групп, которые 
зарабатывают на туризме, сельхозпостав-
ках, строительстве, и плевать они хотели 
на безопасность наших граждан.

Кстати, стоит напомнить, что для вос-
становления отношений с Москвой Анка-
ра должна не просто извиниться, но и вы-
платить компенсацию стоимости уничто-
женного боевого самолёта. Это пока не вы-
полнено.

Итоги референдума 
в Великобритании по вопросу 

выхода из ЕС комментирует 
вице-спикер Госдумы  

Александр РОМАнОВИЧ:

– Референдум в Великобритании 
войдёт в историю как триумф демо-
кратии над бюрократией. Евросо-
юз, который задумывался прежде 
всего как экономическое объедине-
ние, трансформировался в отбира-
ющего всё больше суверенитета у 
государств наднационального мон-
стра. Евробюрократы больше при-
слушивались не к голосу логики, а 
к громкому крику таких стран, как 
Латвия, Польша или Эстония, да-
лёкому от здравого смысла. Да и 
позиция Германии как лидера ЕС 
устраивала далеко не всех.

Поворотными пунктами стали 
принятие антироссийских санкций 
и миграционный кризис. Подобная 
стратегия «выстрелов в собствен-
ную ногу» не могла не подкосить 
объединение. Люди устали от дик-
тата евробюрократии, они всё ча-
ще призывают отказаться от евро, 
выступают против лидерства Гер-
мании, которая в период правле-
ния Ангелы Меркель тянет одея-
ло на себя. Британский референ-
дум может коренным образом пе-
ревернуть европейскую полити-
ческую ситуацию. Для политиков, 

выступающих за расширение пол-
номочий Еврокомиссии, наступа-
ет кризис, в то время как нацио-
налистические силы начнут расти 
ещё быстрее.

Британию ждёт небольшой пе-
риод экономической турбулентно-
сти, вызванной действиями таких 
спекулянтов, как Джордж Сорос. 
Безусловно, на повестке дня и от-
ставка Кэмерона, который в бук-
вальном смысле поставил свою 
карьеру в зависимость от резуль-
татов этого референдума. Борис 
Джонсон и шотландские национа-
листы – это те политики, которые 
получают сейчас наибольшие вы-
годы от этого голосования. В пер-
спективе мы вполне можем уви-
деть новый референдум по вопро-
су выхода Шотландии из состава 
Великобритании, что может уско-
рить рост сепаратистских настро-
ений по всей Европе.

Британский референдум се-
годня похож на прорвавшуюся 
плотину, выпустившую на волю 

бешеный поток самых различ-
ных мнений и опасений. Созда-
ётся впечатление, что грядёт ес-
ли не конец света, то уж по край-
ней мере кончина Старого Све-
та... На самом деле не так всё 
страшно. И напрасно пресса на-
гнетает страхи населения Брита-
нии всевозможными существую-
щими и несуществующими угро-
зами типа  мигрантов, террориз-
ма и даже  мифической «россий-
ской агрессии».

Наверное, Евросоюзу не сто-
ит обижаться на англичан. Оби-
жаться надо на самих себя. Мо-
жет быть, пора уже пересмотреть 
Шенгенское соглашение о грани-
цах, закрыть Европу для новых, 
явно слабых, членов ЕС, ограни-
чить или вообще запретить въезд 
на территорию континента новым 
мигрантам и прекратить разгово-
ры о безвизовом режиме с Укра-
иной и Турцией? Нужна полити-
ческая воля для принятия назрев-
ших решений.

николай анДРЕЕв
бюро Парламентской ассамблеи 
Совета Европы 24 июня приняло 

декларацию о необходимости 
возобновления диалога с Россией. 

В ней говорится, что ПАСЕ 
должна восстановить доверие 
между парламентариями всех 

стран и подтвердить свою роль 
общеевропейского форума 

для межпарламентского 
сотрудничества.

Как заявил РИА «Новости» пред-
седатель группы «Объединённые ев-
ропейские левые» в ПАСЕ Тини Кокс 
(он хорошо знаком нашей партии, 
поскольку неоднократно принимал 
участие в крупных мероприятиях 

СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ), этот 
документ был принят почти все-
ми парламентариями. «Мы сдела-
ем всё с нашей стороны для того, 
чтобы российская делегация, кото-
рая уже два года не присутствует 
в ПАСЕ, смогла представить свои 
 полномочия как можно быстрее по-
сле выборов в Госдуму», – сказал 
Кокс.

Напомним, что в связи с событи-
ями в Крыму и Донбассе ПАСЕ при-
няла в 2014–2015 годах ряд резо-
люций, лишив российскую делега-
цию права голоса, права участия в 
работе уставных органов и в мони-
торинговой миссии Ассамблеи. В от-
вет на это наши парламентарии по-
кинули ПАСЕ, а в начале 2016 года 
Москва уже не стала направлять в 

Страсбург документы, подтвержда-
ющие полномочия нашей делегации.

Тини Кокс отметил, что, несмо-
тря на отсутствие России в ПАСЕ, 
европарламентарии вспоминают о 
ней практически каждый день, скла-
дывается впечатление, что других 
тем для обсуждения у них просто 
нет. Вот и на этот раз всё началось 
с очередной критики Москвы – те-
перь за то, что она отказалась при-
гласить ПАСЕ наблюдать за выбо-
рами в Госдуму.

Самое активное участие в этом об-
суждении, которое переросло в дис-
куссию о роли России, конечно, при-
няли депутаты стран Балтии и Вели-
кобритании. А представители Украи-
ны вообще потребовали исключить 
нашу страну из Совета Европы. Но 

парламентарии из Франции, Шве-
ции, Нидерландов и Германии напом-
нили своим коллегам по ПАСЕ, что 
только с помощью диалога можно ре-
шать любые конфликты. В результа-
те большинство парламентариев вы-
сказались за возвращение России. 

Глава ПАСЕ Педро Аграмунт одо-
брил декларацию Бюро Ассамблеи. 
Это вызвало очередную истерику 
на Украине: первый вице-спикер 
Верховной Рады Ирина Геращен-
ко заявила, что Киев разочарован 
«кощунственным решением ПАСЕ 
о сближении с Россией», которое, 
по её словам, было принято имен-
но по инициативе Аграмунта – «лю-
бителя вояжей в Москву и Питер». 
Грозная дама пригрозила прези-
денту ПАСЕ «жёсткой реакцией» 

со стороны украинской делегации 
и посоветовала европейцам «не за-
бывать о том, что Украина сейчас 
спасает Европу, защищает её вос-
точные границы».

На декларацию, принятую Бюро 
ПАСЕ, резко отреагировал и глава 
МИД Украины Павел Климкин, кото-
рый заявил, что он ею «чрезвычай-
но удивлён и разочарован». Остаёт-
ся надеяться, что Климкин не пое-
дет в Страсбург выяснять отношения 
с Аграмунтом, как он недавно сде-
лал, неожиданно приехав в Берлин 
к Штайнмайеру. Тем более что гла-
ва ПАСЕ на днях побывал в России, 
где подтвердил, что без сотрудни-
чества с нашей страной невозмож-
но решить ни одну серьёзную евро-
пейскую проблему.

в ПАсЕ ждут возвращения России 

вера николаЕва
брексит застал запад врасплох. 
никто из политиков и экспертов 

даже гипотетически не мог 
предсказать такого развития 

событий.

Всё дело в том, что из ЕС ещё 
никто никогда не выходил, все 
только туда просятся. А Великобри-
тания находится в Евросоюзе уже 
43 года, это один из экономиче-
ских и военно-политических стол-
пов, на котором держится объеди-
нённая Европа. США отвели Брита-
нии роль «смотрящего» за Евросо-
юзом, и она неплохо с этим справ-
лялась – именно при её активной 
поддержке «младоевропейцы» пре-
вратили внешнюю политику ЕС в 
послушный инструмент НАТО, а 
воинствующая русофобия стала 
«знаком качества» этой политики.

Поэтому первая реакция миро-
вых СМИ на Брексит была почти 
апокалиптической. 

«Это бунт против элиты. Голо-
сование против глобализации. 
Решение, ослабляющее Европу и 
Запад. Политическое землетрясе-
ние», – заявила влиятельная га-
зета The Financial Times. «Вели-
ка вероятность не только распа-
да ЕС, но и отдельных государств 
– его членов. Полностью отпада-
ет перспектива дальнейшего рас-
ширения Евросоюза. Украина, Тур-
ция и Грузия никогда не вступят в 

ЕС», – предупредило агентство 
Bloomberg. «Следующими на выход 
из ЕС станут Швеция, Дания, Гре-
ция, Нидерланды, Венгрия и Фран-
ция», – уточнила The Washington 
Post. 

Отвечая на вопрос, кому это вы-
годно, многие западные эксперты, 
не задумываясь, заявили: «Ну ко-
нечно, Путину, для которого распад 
Евросоюза не просто мечта, но и 
один из проектов в его гибридной 
войне против Запада. И ещё, на-
верное, Трампу, который первым 
приветствовал победу популизма 
над здравым смыслом». Спустя не-
сколько дней те же горе-аналитики 
заявили: «Путин не ликует, значит, 
Брексит не так уж плох – возможно, 

он ухудшит экономическую ситуа-
цию в России». 

Как видим, глупость и политикан-
ство по-прежнему идут рука об ру-
ку. И ничего не меняется с тех пор, 
как после введения антироссийских 
санкций США дали Евросоюзу цен-
ный совет: вам будет от них плохо, 
но вы уж потерпите, потому что Рос-
сии будет ещё хуже. В общем, мыши 
плакали, кололись, но ели кактус…

Удивительно, но факт: пережива-
ний по поводу возможного ослабле-
ния санкций против России после 
Брексита в западных СМИ, особен-
но американских, сегодня ничуть 
не меньше, чем опасений о разва-
ле Евросоюза. Они, конечно, пи-
шут об этом, но речь, скорее, идёт о 

некоем фантастическом сценарии.
В последнее время со ссылкой 

на «высокопоставленные источни-
ки» появились публикации о том, 
что Брексита вообще не будет. Либо 
британские политики сами пересмо-
трят решения референдума, либо 
этот развод будет так затянут, что в 
Евросоюзе найдут возможность его 
успешно замотать. Поэтому даже 
начавшийся в Великобритании «по-
литический паралич» волнует экс-
пертов не так сильно, как придуман-
ная ими самими «радость Путина».

В газете The Wall Street Journal да-
же вышла большая статья «Как ис-
портить Путину праздник Брекси-
та». В ней прямо говорится, что те-
перь НАТО и Европа, противостоя-
щие России, как никогда раньше, 
нуждаются в США. Поэтому Аме-
рика должна «умело комбиниро-
вать дипломатию с демонстрация-
ми военной мощи». Ведь уход Бри-
тании из ЕС ставит под удар одну из 
главных многовековых задач бри-
танской политики – предотвращать 
господство Германии на континенте, 
не допускать её сближения с Росси-
ей. «Эпоха Ангелы Меркель когда-
нибудь закончится, и немцы могут 
заключить сепаратное соглашение 
с русскими, – пишет газета. – Поэто-
му Вашингтон не должен сейчас от-
даляться ни от Лондона, ни от Бер-
лина. Направлять Европу – значит 
направлять эти две страны. Если это 
получится, всё остальное само вста-
нет на свои места».

Евросоюзу 
надо обижаться 
на самого себя
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Виссарион Белинский:

«Патриотизм, чей бы то 
ни был, доказывается 
не словом, а делом»

Идея провести эту дорогу родилась у декабри-
стов в первой половине XIX века. Но только 
в 1932 году вышло постановление Совнарко-
ма о строительстве БАМа. Воплощению пла-
нов помешала война. В 1971 году были уло-
жены первые рельсы на нулевом километре. 
В 1974 году ЦК КПСС и Совмин СССР объя-
вили БАМ «великой стройкой».

Героя Плевны и Шипки, покорителя Средней 
Азии называли «русским военным гением». 
Его внезапная смерть на 39-м году жизни по-
трясла Россию и Болгарию. Через 30 лет на 
народные деньги ему поставили памятник в 
Москве, на Тверском бульваре. При советской 
власти монумент снесли, и теперь там стоит 
памятник Юрию Долгорукому.

Пострадали многие населённые пункты, но 
сильнее всех – Крымск. Ночью по городу про-
неслась волна высотой до семи метров. От 
этого цунами, по разным данным, погибло от 
160 до 170 человек. Половина жителей горо-
да – свыше 24 тыс. человек – остались без 
крова. Общий ущерб от наводнения оцени-
вается в 20 млрд рублей. 

Утром депутаты пришли в Таврический дво-
рец на очередное заседание, а дверь закрыта. 
На столбе висел манифест за подписью царя 
о прекращении работы Думы, поскольку она 
«разжигает смуту». Кадеты и трудовики при-
звали страну к гражданскому неповиновению, 
но народ их не поддержал. И депутаты стали 
готовиться к новым выборам. 

2012 года произошло 
крупнейшее наводнение 
в краснодарском крае

июля6 июля7 июля8 июля9
1882 года скончался 
полководец Михаил 
Дмитриевич Скобелев

1974 года началось 
строительство Байкало-
амурской магистрали

1906 года царь  
распустил  
I государственную Думу

В этот день немецкие и финские войска ата-
ковали город с юго-запада и с севера. Битва 
за Ленинград продолжалась по 9 августа 1944 
года и стала самой длинной в Великой Оте-
чественной войне. За время блокады от бом-
бёжек погибло около 17 тыс. мирных жите-
лей, от голода умерло более 800 тыс. горожан.

Стороны обязывались не заключать с Германи-
ей сепаратного мира. О том, что Англия станет 
нашим союзником, британский премьер Чер-
чилль заявил ещё 22 июня. Однако английские 
военные были против этого, уверяя, что Гитлер 
захватит СССР в течение 10 дней.

Это первая женщина, ставшая во главе Древ-
нерусского государства, и первая русская свя-
тая. «Она умела соблюсти в стране тишину и 
мир, – писал о ней историк Карамзин. – Ве-
ликие князья до времён Ольгиных воевали, а 
она – правила государством. При Ольге Рос-
сия стала известной даже в самых отдалён-
ных странах Европы».

Это произошло в Петербурге, Москве, Одессе и 
Риге, а через несколько лет – в Нижнем Новго-
роде, Ростове-на-Дону и Баку. На каждой стан-
ции работали одновременно несколько телефо-
нисток, соединявших до 200 абонентов на ли-
нии. Осенью 1901 года петербургская сеть об-
служивала уже 3,8 тысяч абонентов, а москов-
ская – 2,86 тысяч.

1941 года началась 
героическая оборона 
ленинграда

июля10 июля11 июля12 июля13
969 года в киеве скончалась 
великая княгиня ольга

1941 года подписано 
советско-британское 
соглашение о совместных 
действиях против гитлера

1882 года в России 
заработали первые 
телефонные станции

Это произошло на Всероссийской выставке в 
Нижнем Новгороде. В машине могли разме-
ститься два человека, у неё было два тормо-
за, весила она почти 300 кг и развивала ско-
рость до 20 км в час. Но императора Николая II, 
который присутствовал на выставке, этот ав-
томобиль не заинтересовал. 

Немцам эта картина очень нравилась, и они 
вышли на улицу с протестами. Через суд уда-
лось добиться разрешения на показ фильма, 
но из него вырезали четыре минуты «самых 
жестоких сцен». Эти фрагменты до сих пор 
ищут по всему миру. А «Броненосец Потём-
кин» признан лучшим фильмом всех времён 
и народов.

Это случилось на перегоне между станция-
ми «Славянский бульвар» и «Парк Победы» 
– поезд на большой скорости сошёл с рель-
сов, и его буквально разорвало. Погибло 24 
человека, более 200 были ранены. Причи-
ной аварии стала халатность рабочих до-
рожной службы. 

Колонну из 60 тыс. немецких военнопленных, 
которых провели по Садовому кольцу, возглав-
лял фельдмаршал Паулюс. Немцы были в во-
енной форме, многие – в самодельной обу-
ви. На улицы вышли сотни тысяч москвичей. 
В гробовой тишине раздавался лишь грохот 
деревянных подошв. За колонной ехали по-
ливальные машины.

1896 года презентовали 
первый русский 
автомобиль с двигателем 
внутреннего сгорания

июля14 июля15 июля16 июля17
2014 года в московском 
метро произошла 
крупнейшая техногенная 
катастрофа

1926 года в германии 
запретили фильм 
«Броненосец Потёмкин»

1944 года в Москве  
прошёл «парад 
побеждённых»
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